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Речь, произнесённая Хазратом Мирзой Масруром Ахмадом, Пятым Халифом Обетованного 
Мессии и Главой Всемирной Ахмадийской мусульманской Общины (да поможет ему Аллах 
могучей помощью) на Седьмом Ахмадийском симпозиуме, посвящённом миру во всём мире в 
мечети «Байт уль-Футух» 20 марта 2010 года в Лондоне.  

Я свидетельствую, что никто не достоин поклонения, кроме Аллаха. Он – Един и не имеет 
сотоварищей. И я свидетельствую, что Мухаммад – Слуга и Посланник Его. Я прошу убежища 
у Аллаха от сатаны отверженного. 

Во имя Аллаха Всемилостивого, Милосердного. 

Всем гостям, собравшимся сегодня на нашу встречу – Ас-саламу алейкум ва рахматулла – мир 
вам и благословения Аллаха.

Прошёл год, и вот нам опять выпало встретиться здесь в этот славный вечер. Здесь вновь 
собрались наши друзья, принадлежащие к различным вероисповеданиям и – по своему 
происхождению – к разным странам. В основном, наши гости – это британские граждане, 
связанные узами дружбы с нашей Общиной и её отдельными членами. Некоторые гости – наши 
давние знакомые, другие пришли сюда впервые. Тот факт, что люди разных национальностей, 
вероисповеданий и культур собрались вместе и не пожалели для нас своего драгоценного 
времени, говорит о том, что это благородные и достойные люди, стремящиеся к достижению 
высокой цели – той цели, которая является пламенной мечтой всех людей Земли в нашу эпоху. 

Воистину, сегодня мы собрались, чтобы многократно произнести и услышать то слово, которое 
может принести мир и покой в наши сердца. Слово это – «мир».  

Это всего лишь одно слово, но оно гарантирует покой человеческому сердцу. Это гарант 
спокойствия и мира в наших домах. Оно гарантирует благосостояние и улучшения в обществе, 
гарантирует процветание нашей страны. Если в одном единственном слове так много 
замечательных смыслов, почему бы нам не стремиться к их воплощению? Почему бы этому 
слову не стать обозначением пламенной мечты всех добрых людей на земле?

Если вы хотите чего-то добиться, вы должны приложить много трудов и усилий. Вы должны 
приносить для этого определенные жертвы. Чем выше цель, тем весомее принесенные ради 
неё жертвы. Важно выработать такой код поведения, при котором человек готов приносить 
в жертву свои собственные чувства и эмоции из уважения к чувствам и эмоциям других 
людей. Необходимо, чтобы человек стоял на собственных ногах и уберегал себя от зависти к 
благосостоянию других. Необходимо, чтобы человек помогал бедным и при этом был доволен 
тем, что имеет. Короче говоря, если вы стремитесь установить мир на любом уровне, следует 
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сначала обеспечить в обществе высокие нравственные качества, для чего необходимо вполне 
определённое руководство.

Святой Пророк Ислама, мир и благословения Аллаха да пребывают с ним, научил нас золотому 
принципу, состоящему в том, чтобы вы желали для своих братьев того же, чего желаете для 
самих себя, ибо отсутствие мира и спокойствия происходит из-за неуспокоенности сердец.

Такая неуспокоенность возникает всякий раз, когда человека чувствует себя обделённым, 
угнетённым и униженным и не верит в возможность справедливости; когда расширяется 
пропасть между богатыми и бедными; когда человек сознает отсутствие равных возможностей 
для развития; когда власть имущие вмешиваются в его верования, и когда одно государство 
старается доказать свое превосходство над другим и под видом помощи старается завладеть его 
природными ресурсами. 

Когда золотой принцип, о котором было сказано выше: желай для брата своего того же, чего и 
для себя, забывается, тогда этот и многие другие факторы разносят мир в клочья! 

Невероятно трудно жить согласно этому золотому принципу. И если мы всерьёз поразмыслим о 
тех многих факторах, в которых мы нуждаемся для установления мира, то станет понятно, что 
эгоистически настроенные люди, не думающие о других, – даже те из них, кто действительно 
хочет мира – на деле не соблюдают именно этого золотого принципа: желай для брата своего 
того же, чего желаешь для себя самого. 

На свете много людей, которые хотели бы создать атмосферу любви, дружбы и братства, но 
сколько людей готовы на деле пожертвовать своим собственным состоянием ради улучшения 
ситуации – ради того, чтобы в мире наступили спокойствие и мир? На уровне отдельных 

 Даже те из них, кто 
действительно хочет мира, 
– на деле не соблюдают 
именно этого золотого 
принципа: желай для 
брата своего того же, чего 
желаешь для себя самого. 
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личностей мы можем найти несколько исключений тут и там, некоторые люди жертвуют 
небольшие суммы на благотворительность, но это слишком малая жертва, и эти люди вряд ли 
готовы поступиться своими эгоистическими чувствами. Когда значительная часть общества 
или целые страны становятся жертвами грабежа и жестокости и утрачивают мир, ненависть 
нарастает, и малые пожертвования становятся бесполезными.

Если мы посмотрим на сегодняшний мир, то увидим, что большинство человечества 
являются жертвами грабежа, жестокости и несправедливости.  Многие государства проявляют 
жестокость и недоброту по отношению к своему собственному населению, и такая жестокость 
проявляется во имя религии или собственно государства. Причём страны Запада, прямо или 
косвенно, принимают участие в этом угнетении.

Например, позволит ли голод, царящий в Эфиопии, когда-либо установить мир в этой стране? 
По телевидению мы видим, что туда доставляется ограниченная продовольственная помощь, 
но этого вряд ли достаточно для того, чтобы накормить людей в этой постоянно голодающей и 
экономически истощённой стране. Гораздо более значительные средства тратятся на помощь по 
закупке оружия для повстанцев или правительственных войск, чтобы так называемые лидеры 
могли осуществлять свой контроль. Сама Эфиопия не способна производить оружие. Таким 
образом, вооружения поставляются туда из крупных держав или от определенных кругов в этих 
богатых державах, которые раскидывают свои сети подобно мафии.

Почему же могучие мировые державы не попытались найти решение проблемы 
обездоленности, жестокости и несправедливости в мире? Издать заявление, созвать встречу 
комиссии ООН или выразить неодобрение тем или иным фактом – всего этого крайне 
недостаточно. 
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Сходным образом, для могучих держав совершенно недостаточно выражать солидарность 
с палестинцами только по телевидению. Почему не предпринята попытка установить мир в 
Палестине тем же способом, как это делается в Ираке и Афганистане?  Я в данном случае не 
говорю, хорошо или плохо то, что произошло в Ираке и Афганистане, но я имею в виду, что 
могучие державы в том случае предприняли определённые действия во имя мира согласно 
собственном пониманию проблемы. Сейчас в Великобритании работает Общественная 
Комиссия по войне в Ираке, и многие правительственные чиновники продолжают утверждать, 
что эта война оправдана, несмотря на то, что подавляющее большинство британцев и 
британских политиков считают эту войну несправедливой. 

Сегодня народы Ирака и Афганистана по-своему отвечают на предпринятые в их отношении 
действия. Считалось, что если не предпринять военных действий против власть имущих в 
Ираке и Афганистане, то мир во всём  мире будет поставлен под угрозу. Поэтому война была 
начата с целью защитить права иракского народа. Почему, в таком случае, подобные действия 
не были предприняты для защиты палестинцев от внешней агрессии? Если даже предположить, 
что палестинцы сами начали эту войну, столь непропорциональная кара за это не может быть 
признана справедливой, поскольку эта война ведётся против всего палестинского народа – 
против безоружных женщин, детей и стариков, в прах разрушаются целые города. Западные 
СМИ подняли по этому поводу громкий крик, это правда, однако, несмотря на то, что 
супердержавы издали соответствующие заявления, не было предпринято никаких конкретных 
шагов, чтобы положить конец этой жестокости.

Смогут ли невинные дети, которые видели, как разрушаются их родные дома, а их братья и 
сёстры становятся жертвами безо всякой вины; которые видели, как их родителей убивают, 
когда они умоляют сохранить им жизнь, - смогут ли эти дети когда-либо стереть из своей 
памяти эти страшные сцены? Их бессильное возмущение будет питать в их душах постоянное 
беспокойство и ненависть, и когда эта ненависть найдёт выход, она учинит новые разрушения 
и вновь приведёт к карательным действиям. Как мы видим в истории Палестины, эти 
карательные действия вновь приведут к порочному кругу насилия и жестокости против 
палестинцев.

В сегодняшнем мире, если  
что-то случается в одном 
месте, то об этом благодаря 
телевидению мгновенно 
узнаёт весь мир. Следствием 
этих ужасающих сцен 
насилия и несправедливости 
в отношении мусульман  
становится растущая ярость 
и ненависть в их сердцах. 
Злоба и негодование в душах 
мусульман нарастают. Уже 
открыто говорят о том, 
что эта жестокость будет 
повторена в других местах. 
Остается посмотреть, 
что предпримут мировые 
державы, чтобы избежать 
этого.

Встреча Пятого Халифа Обетованного Мессии Хазрата Мирзы Масрура Ахмада с 

членами делегации из Казахстана
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Святой Пророк, мир и благословения Аллаха да пребывают с ним, говорил, что, дабы 
установить мир и искоренить ненависть в сердцах, люди должны помогать и угнетенному, и 
угнетателю. Услышав это, его сподвижники спросили, как это – помогать угнетателю? Святой 
Пророк, мир и благословения Аллаха да пребывают с ним,  сказал, что вы можете помочь 
угнетателю, остановив жестокость с его стороны, дабы помочь ему спастись от Божьего Гнева. 

Поэтому необходимо предпринимать практические шаги, чтобы остановить жестокость, 
независимо от того, проявляют ли эту жестокость слабые или сильные. Мир не будет 
установлен с помощью одних благопожеланий и резолюций ООН: нужно предпринимать 
практические шаги. Необходимо устанавливать и укреплять взаимное доверие, а для 
этого в мире должно господствовать абсолютное равноправие. Необходимо устранить 
неравенство между сильными развитыми и слабыми развивающимися странами. Необходимо 
отменить всякое право вето и проработать тонкие моменты справедливого международного 
законодательства. Мы должны сохранять верность нашим договорам, нашим обязательствам 
и нашему статусу, и такая верность может быть обеспечена только тогда, когда мы абсолютно 
преданы духу и букве закона: двойные стандарты должны быть уничтожены. Средства 
массовой информации тоже обязаны взывать к этому и говорить об этом.

Священный Коран учит нас соблюдать правила справедливости: в нём говорится, что вы 
обязаны быть справедливыми, даже когда свидетельствуете против собственной родни. 
Выполняет ли организация, созданная после Второй Мировой войны, своё предназначение 
– часто ли мировые державы выслушивают в его стенах критику против самих себя или 
признают собственные ошибки? 

Решение не признавать своих ошибок было принято в момент основания ООН, когда пять 
супердержав получили право вето. И фундаментальное требование справедливости – 
признание своих собственных ошибок – было тем самым отменено. Можно ли подобным 
способом можно установить всеобщий мир? Самое странное, как я уже отметил, это то, что 
данные страны не хранили верность своим собственным принципам. Верность и преданность 
– это итог любви и привязанности. На человеческом уровне чувство любви рождает чувство 
верности. Если же гражданин страны любит свою родину, он выказывает верность и готов на 
жертвы во имя своего народа.

Если любви нет, нет и жертвенности во имя любви. Пока один человек не полюбит другого, 
в его сердце не зародятся добрые чувства по отношению к другому, и он не будет преданно 
соблюдать права другого. 

В эпоху, когда электронные СМИ приблизили нас друг к другу в сообществе, называемом 
«глобальной деревней», польза от этой близости будет ощущаться только тогда, когда в мире 
людей будет преобладать доброе отношение друг к другу. Если вместо доброты возникнет 
ненависть, если обеспокоенность узурпирует мир в сердце, тогда нужно будет признать, что 
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перед нами не прогресс, а нечто такое, что ведёт нас по пути чудовищного взаимоуничтожения. 

Здесь я хотел бы окончательно прояснить, что отношения взаимной любви, привязанности и 
верности не могут быть установлены, пока не установлены отношения любви, привязанности и 
верности с Господом, Который создал нас всех. Отчаяние и беспокойство существуют сегодня 
во многих частях мира, поскольку человечество забыло своего Создателя. Люди забыли 
фундаментальные учения своего вероисповедания. На самом деле, значительное число людей 
даже отрицает существование Бога.

Основатель Ахмадийской мусульманской общины также свидетельствовал в своих писаниях 
о том, что большое число мусульман и приверженцев других религий забыли основные 
принципы своих вероучений и в своих понятиях и деяниях ушли далеко от Бога. Это 
всё увеличивающаяся дистанция между Богом и религией является причиной растущего 
беспокойства в сердцах людей. Он также сказал, что он явился, чтобы это расстояние между 
Богом и верой в Него исчезло совсем, и чтобы права Божьих созданий могли соблюдаться с 
чувствами любви и сострадания. Если следовать этим учениям, то мы будем жить в мире. Если 
нет, то беспокойство вновь приведёт к тотальному разрушению в мире.

Говоря о мире, я должен сказать, что непокой и беспорядок распространились по всему 
миру и необходимо предпринять все возможные усилия, чтобы уменьшить это нарастающее 
беспокойство. Вместо того, чтобы безо всякой прямой необходимости вмешиваться в дела 
других государств и возводить новые стены ненависти, мы должны стремиться снести эти 
стены. Правительства должны удерживаться от вмешательства там, где не нарушаются права 
людей. Не должны вводиться законы в отношении тех обстоятельств, которые не угрожают 
национальной безопасности страны.  Конечно, там, где есть угроза национальной безопасности, 
и когда налицо угроза процветанию и прогрессу страны, когда права граждан несправедливо 
ограничиваются, и люди становятся объектами ненависти из-за религии, которую исповедуют, 
тогда правительства должны вмешиваться и вводить соответствующие законы.

Как я уже сказал, и как вы безусловно знаете, мир стал теснее, и расстояния стали 
восприниматься по другому: в каждой стране приверженцы различных религий живут бок-о-

бок. Поэтому необходимо 
– это является велением 
времени – крепить узы 
любви и  взаимопонимания в 
наших многонациональных 
сообществах. В них должны 
царить уважение и почтение 
друг к другу. Преданность 
своей стране должна быть 
приоритетом всего общества, 
и, что важнее всего, в сердца 
людей должна войти любовь 
к Богу. 

Если развивать эти 
чувства в людях, то они 
станут гарантией мира 
внутри каждой страны, 
и беспокойство человека 

Члены делегаций из Москвы и Казахстана рядом с мечетью «Байт-уль-Футух» 
(Лондон, Великобритания)
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сменится миром в его душе. 

В последние годы проблема хиджаба, или покрывала, стала в Европе насущной проблемой. Во 
Франции в особенности была создана шумиха вокруг хиджаба, и сейчас они всерьёз думают 
о законе, который ограничит и частично запретит хиджаб. Беря пример с Франции, политики 
других европейских стран  по собственным политическим мотивам издают заявления в 
поддержку этого запрета, что приводит к оскорблению религиозных чувств мусульман. 

Когда бы я ни размышлял об этом, я никак не мог найти ответа на вопрос, почему проблема 
хиджаба так озаботила вдруг западные правительства? Неужели это такое уж страшное 
преступление – покрывать голову и укутывать лицо куском материи, что это стало выглядеть 
угрозой для правительства? Неужели покрывание головы – такое страшное преступление, что 
целые Парламенты озаботились введением специальных законов против этого? Если женщине 
запрешено покрывать голову, то почему мужчинам разрешается носить головные уборы – 
шляпы или береты? По-видимому, завтра нужно будет вводить законы, запрещающие ношение 
мужских головных уборов. Недавно я видел в газете карикатуру, на которой женщина в 
хиджабе стояла рядом с мужчиной в берете. Мужчина заявлял женщине – «никаких хиджабов», 
а она отвечала ему – «никаких беретов»! 

Всё это стало поводом для сарказмов, но в парламентах и правительствах этих стран есть 
и трезвомыслящие люди, которым следовало бы вмешаться в подобные вопросы. Следует 
ли вводить запреты против иудеек и христианок, если они хотят носить своё религиозное 
одеяние? Если запреты вводить против мусульман, тогда мусульманские страны могут в ответ 
ввести ограничения на ношение определённых типов западной одежды. Эта проблема может 
разрастись, как снежный ком, и повредить миру и спокойствию в мире. 

Безусловно, если определённый тип одежды скрывает личность человека, и необходимо 
установить эту личность, то правительства имеют полное право потребовать, чтобы лицо 
человека было открыто для установления личности. Но какая насмешка над законом, когда 
женщине запрещают путешествовать только потому, что она носит хиджаб, или больной 
женщине отказывают в медицинской помощи и спасении от смерти по той же единственной 
причине?

Например, рассмотрим случай интеллигентной девушки, лучшей ученицы в своем классе, 
которая является не только мусульманкой, но и национальной ценностью страны, в которой 
она живет, которая во всех отношениях предана своей стране – настолько, что любовь к родине 
является частью её мировоззрения, и она готова отдать все свои таланты и способности на 
служение своей стране, – и если этой девушке запрещается учиться в хиджабе, который она 
носит по собственной доброй воле, а не по принуждению, - разве это не нарушает её права как 
гражданки своей страны? Разве это законодательство, которое закрывает ей путь к учёбе, не 
нанесёт вреда государству, поскольку лишит страну национального таланта?

Такой закон ещё не принят в Германии, но согласно правилам, существующим в некоторых 
школах, одной из лучших студенток, ахмадийской девушке, которую я знаю, по указанной 
причине отказано там в праве на образование. И таких примеров много.

Этой талантливой гражданке Германии, светлому будущему своей страны, отказано в праве на 
учёбу только потому, что она хочет быть одновременно преданной своей стране и по доброй 
воле практиковать свою религию. Ей отказано в её праве только потому, что она покрывает 
голову погонным метром ткани. 
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Если это преступление, тогда в зимнее время всем жительницам Германии должно быть 
отказано в правах, поскольку они тоже покрывают головы платками и шалями. Безусловно, 
всё это даёт пищу для размышления – является ли использование погонного метра ткани 
преступлением, и следует ли отказывать женщине в её главных человеческих  правах только 
на одном этом основании?  Это ли является определением современного демократического 
правительства, которое претендует на защиту прав своих жителей?  Это ли является средством 
для сближения людей различных культур? Это ли путь для укрепления любви и дружбы между 
людьми? Очевидно, что любой рационально мыслящий человек выступит против подобных 
вещей, поскольку они только возводят стены взаимной ненависти и непонимания ещё выше и в 
итоге вредят миру во всём мире.

В последнее время и минареты мечетей стали важной проблемой, особенно в Швейцарии. 
Я недавно сказал на пятидесятилетии одной из наших мечетей в Германии, что если даже 
предположить, что в мечетях составляются заговоры, то разве снос минаретов помешает таким 
заговорам? Во-первых, далеко не каждая мечеть подлежит такого рода обвинениям против 
неё. Я со всей определённостью заявил в Германии, и повторю это сейчас, что ни одного 
обвинения не может быть выдвинуто против ахмадийских мечетей ни в одной стране мира, что 
эти мечети распространяют ненависть или призывают к мятежу. Если вы действительно хотите 
выдвинуть такое обвинение в подстрекательстве к беспорядкам, тогда найдите подобный 
заговор и искорените его. Воистину, если вы узнаете, что где-то на самом деле плетётся 
заговор, положите ему конец. Если заговор обнаружится в какой-то мечети или любом другом 
религиозном храме, то долг правительства немедленно положить этому конец. Однако считать 
за правило, что мусульмане всегда плетут заговоры в местах своего богослужения – значит, 
сеять семена ненависти в обществе.

Политики некоторых стран делают такие заявления ради дешёвой популярности. В Швейцарии 
наша Ахмадийская мечеть имеет высокий минарёт, однако её фотографии печатают в газетах 
с указанием, что это – «оплот мира и безопасности». Конечно, не все политики одинаковы; 
есть политики, которые открыто заявляют лидерам своих партий, что они выступают против 
подобного принуждения в религиозных вопросах.

В наши дни мир испытывает финансовый кризис. Уже заявлено, что рецессия прекратилась, 
что худшее позади, и что мы находимся на пути к экономическому росту. Однако люди всё ещё 
испытывают трудности; рабочие места всё ещё теряются, и покупательская способность всё 
ещё не восстановилась до прежнего уровня. Всё это – задачи для правительств, и сейчас нужно 
бы заниматься именно этим, а не проблемами индивидуального выбора человека, во что ему 
одеваться.

Повлияет ли ношение или не ношение женщиной покрывала на экономику страны или мира? 
Повлияет ли это, или то, имеет ли мечеть минарет или нет, на нравственное состояние страны 
и укажет ли дорогу к Создателю? Может ли проблема покрывала или строительства минаретов 
подорвать мир во всём мире? 

Если может, тогда я первым выскажусь в пользу таких запретов, поскольку Ислам учит, что 
вы должны быть готовы пожертвовать чем-то малым во имя большего блага. Но, увы! Все эти 
меры только укрепляют основы ненависти. 

Во имя Господа, для того, чтобы искоренить ненависть в вашем окружении, пожалуйста, 
действуйте справедливо и уважайте чувства других людей с тем, чтобы восстановить мир, как 
уже говорили в своих выступлениях многие, - нет, не многие, а все наши уважаемые гости.  
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Среди нас сегодня присутствует лорд 
Эйвбери, которому я только что вручил 
Ахмадийскую премию мира. Я питаю к 
нему чрезвычайное уважение и почтение, 
поскольку он всегда отстаивал права человека 
на самом переднем крае борьбы за эти 
права. Да поможет ему Бог продолжать эту 
благородную деятельность, ибо отстаивание 
прав человека является гарантией мира во 
всём мире. 

Помимо него, среди наших гостей 
присутствуют и многие другие выдающиеся 
люди: Том Кокс, который также выступил 
здесь, он давний друг нашей Общины; 
госпожа Джастин Грининг, наш депутат от 
лондонского округа Патней; Лора Моффат, 
депутат округа Кроли; Стивен Хаммонд, 
депутат округа Уимблдон и госпожа Шон 
Макдонаг, депутат округа Митчам и Морден. 
Да продолжат они свои труды во имя мира 
и спокойствия в обществе так, как они 
сами говорили здесь об этом! Я молюсь 
за то, чтобы человечество осознало цену 
человечности и чтобы люди всегда соблюдали 
права друг друга.

В заключение, я хотел бы вновь поблагодарить каждого из вас, кто пришёл к нам с добрыми 
чувствами, почтил нашу встречу своим присутствием и выказал уважение своим братьям и 
сёстрам по человечеству.

Большое вам спасибо.
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